
ОгОнь, твОрчествО,  
сОзидание на всю жизнь !

В истории нет других примеров молодежного движения, которое бы за годы своего существования 
охватило почти 200 миллионов человек. Гражданская война, трудовые пятилетки, героизм в годы 
Великой Отечественной, целина, ударные стройки – все это и есть комсомол.

Коммунистический союз моло-
дежи как политическая молодеж-
ная организация новой послере-
волюционной страны был создан 
на I Всероссийском съезде Союза 
рабочей и крестьянской молодё-
жи 29 октября 1918 года.

Комсомольские билеты по-
явились в 1919 году. В условиях 
Гражданской войны, в ходе кото-
рой ЦК было объявлено три мо-
билизации, их хранили и обере-
гали ценой жизни. Чуть позже по-
явились первые нагрудные значки 

члена ВЛКСМ. Свой окончатель-
ный вид комсомольский значок 
приобрел лишь в 1958 году. С тех 
пор комсомольские значки вместе 
с комсомольским билетом вруча-
лись всем вступающим в ряды ор-
ганизации.

Считалось, что в комсомол при-
нимали только достойных, до-
стигших возраста 14 лет и стар-
ше. Каждый комсомолец должен 
был платить членские взносы. 
Для школьников они составляли 
2 копейки в месяц. С работающе-

го комсомольца шел процент от 
заработной платы.

Через комсомольские органи-
зации осуществлялось идеологи-
ческое воспитание молодежи и 
реализовывались политические и 
социальные проекты. Например, 
студенческие строительные отря-
ды работали на стройках, убира-
ли урожай, работали вожатыми в 
летних пионерских лагерях. 

Обязательными были ежеме-
сячные комсомольские собрания, 
на которых подводились различ-

ные итоги, намечались планы, 
разбирались персональные дела 
комсомольцев.

Комитет комсомола давал ре-
комендации для продвижения на 
производстве, мог направить на 
работу в правоохранительные ор-
ганы, мог взять на поруки прови-
нившегося товарища.

Для молодых в СССР это была 
практическая школа жизни.

История и интервью с комсо-
мольцами Невского района – на 
стр. 5–7.

вашими мОлитвами: 
выбери 
свОй храм

с. 2
наш дОм: 

скОлькО будем 
платить за теплО?

третий вОзраст: 
кОнкурс твОрчества 

пОжилых.
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с. 2 с. 8 «Районы. КваРталы»

убОрка пО-нОвОму:
чтО изменилОсь 

в технОлОгиЯх.

11
ноября с 11.00 до 13.30 
состоится географический 
диктант-2018. Подробнее 
о правилах и оценках 
смотрите на сайте:  
https://dictant.rgo.ru/

28
деревьев высадили  
в только что открывшейся, 
долгожданной зоне 
отдыха у метро «Проспект 
Большевиков». 

185-й
годовщине выхода в свет 
первого полного издания 
романа А. С. Пушкина  
«Евгений Онегин» 
посвящены чтения,  
которые состоятся  
в ЦРБ им. Соболева  
29 октября в 18.00. 

2124
малых предприятий и 
14 000 индивидуальных 
предпринимателей 
зарегистрировано  
в Невском районе  
на 1 октября.

Борис Трофимов: 
«Бывших комсомольцев не бы-

вает. Для меня комсомол на всю 
жизнь – это огонь, творчество, со-
зидание. Эта организация была 
родным домом для молодежи 
по всем направлениям – в спор-
те, политике, творчестве, культу-
ре, работе». 

Николай Харлампиев:
«Комсомол – это счастье юно-

сти, переполненной важными де-
лами, дружбой, мощной энерге-
тикой и бешеным ритмом жизни, 
творчеством, полной самоотда-
чей, бескорыстием, верой в доб-
ро и справедливость, надеждами, 
мечтами, любовью».

елена ДоБроТворская:
«Это моя молодость и школа 

жизни. Комсомол научил меня 
общаться с людьми, жить в кол-
лективе, там я получила огром-
ный опыт управленческой рабо-
ты. А еще комсомол для меня на 
всю жизнь – это огонь, творчество, 
созидание, верность дружбе».

игорь ГНиДеНко:
«Я с нетерпением ждал 14 лет, 

чтобы вступить в комсомол. Когда 
ехал обратно после получения би-
лета, раз 15 его доставал и любо-
вался. Он до сих пор у меня хранит-
ся. Это  была очень мощная органи-
зация, которая позволяла молодежи 
находить свое место в жизни».

Блиц-опрос БывшиХ комсомольцев.

�� д ата

СЛАВЯНКА
сегОднЯ га зе та невсКого Района  

с анК т-Пе теРбуРга
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жить кОмфОртнО 
В рамках проекта «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» в Петербурге идет масштаб-
ное благоустройство спальных 
районов. В Невском районе го-
род планирует привести в по-
рядок 54 адреса. В рамках про-
екта обустроят придомовые и 
дворовые территории, организу-
ют парковочные места, создадут 
зоны для отдыха. «Благоустрой-
ство территорий – один из наи-
более эффективных инструмен-
тов повышения привлекатель-
ности для проживания, работы и 
проведения свободного времени 
для жителей», – сказал вице-гу-
бернатор Николай Бондаренко.

«рОссийскОму флОту – быть!»
В Историческом парке «Россия –
моя история» 1 ноября откроется 
выставка «Российскому флоту –  
быть!», охватывающая двухсот-
летнюю историю Военно-морских 
сил Российской империи. Посети-
тели увидят уникальные предме-
ты из фондов Центрального воен-
но-морского музея: модели кора-
блей, знамёна, предметы морской 
практики и навигации, гравюры, 
рисунки, медали и многое другое. 
Выставка продлится до 2 декабря. 
Вход свободный.

истОрический перепОлОх
Музей «Невская застава» со-
вместно с Дворцом учащейся 
молодежи и ГБУ «Информаци-
онно-методический центр» Нев-
ского района проводит город-
ской музейный конкурс «Исто-
рический переполох» среди уча-
щихся 5–11-х классов. Ребятам 
предлагается вспомнить глав-
ные события в истории Невско-
го района или пофантазиро-
вать, что еще могло произойти, 
и изобразить это в комиксе. Ра-
боты принимаются до 25 нояб-
ря. По всем вопросам пишите: 
nevzastavamuseum@yandex.ru.

будет свет!
«Ленсвет» завершил работы по 
установке освещения на детских 
площадках Невского района. 
Кампания по установке освеще-
ния на 40 детских и спортивных 
площадках находится на фи-
нальной стадии. Как сообщается 
на официальном сайте СПБ ГУП 
«Ленсвет», на детских и спор-
тивных площадках устанавлива-
ется от двух до четырех опор со 
светодиодными светильниками, 
которые считаются самыми дол-
говечными с точки зрения экс-
плуатации. Каждый светильник 
оборудован реле времени, с по-
мощью которого освещение мо-
жет включаться автономно.

выбери свОй храм
Объявлены 12 храмов 
Санкт-Петербургской 
епархии, вышедшие в 
финал проекта по ито-
гам творческого кон-
курса, а также награж-
дены его победители.

Второй этап проекта завер-
шится всенародным онлайн-го-
лосованием на сайте храм78.
рф, которое пройдёт 18 ноября. 
Финалистами проекта «Храм78» 
стали: собор Владимирской ико-
ны Божией Матери в Кронштад-
те, Свято-Троицкий собор в Кол-
пино, Князь-Владимирский со-
бор, храм Феодоровской иконы  

Божией Матери в память 300-ле-
тия Дома Романовых, храм Свя-
тых мучеников Адриана и Ната-
лии в Старо-Паново, собор Свя-
того преподобного Исаакия Дал-
матского «Исаакиевский», собор 
Владимирской иконы Божией Ма-
тери на Владимирской площади, 
храм Рождества Святого Иоанна 

Предтечи «Чесменский», Воскре-
сенский Новодевичий женский 
монастырь, собор Святой Живо-
начальной Троицы лейб-гвардии 
Измайловского полка, Казанский 
кафедральный собор, Свято-Тро-
ицкая Александро-Невская лавра.

 
Соб. инф.

ак т уа льнО
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жителЯм Обещают  
теплый прием
Временно исполняю-
щий обязанности  
губернатора Санкт-
Петербурга Александр 
Беглов провел объезд 
объектов теплоэнерге-
тики Невского района. 

В выездном совещании приня-
ли участие глава администрации 
Невского района Алексей Гуль-
чук, вице-губернатор Игорь Ал-
бин, председатель Комитета по 
энергетике и инженерному обе-
спечению Андрей Бондарчук, ге-
неральный директор ГУП «ТЭК 
СПб» Игорь Федоров.

Ну улице Чудновского, д. 15 за- 
вершена реконструкция цен-
трального теплового пункта, на-
ходящегося в ведении ГУП «ТЭК 
СПб». В ходе работ было пол-
ностью заменено тепломехани-
ческое оборудование. Объект 
можно эксплуатировать без по-
стоянного присутствия обслужи-
вающего персонала. Значитель-
но повысилась его энергоэффек-
тивность. Все это позволит сни-
зить затраты на поставляемое 
потребителям тепло и горячую 
воду. Александр Беглов подчерк-
нул, что внедрение современных 
энергосберегающих технологий 
должно приводить не только к хо-
рошему качеству услуг, но еще, 
желательно, к снижению оплаты 
для жителей. 

На улице Бадаева Александр 
Беглов проверил ход работ по 
комплексной замене трубопрово-
да. В этом микрорайоне ведется 

массовая застройка. По услови-
ям контракта подрядчик должен 
произвести замену 2130 погон-
ных метров труб разных диамет-
ров. На сегодняшний день выпол-
нено 90% работ. Модернизация 
магистральной сети позволит 
обеспечить надежное теплоснаб-
жение не только жителей микро-
района, но и 26 социальных уч-
реждений, находящихся в четы-
рех близлежащих кварталах.

На улице Белышева, д. 4 Алек-
сандр Беглов проверил выполне-
ние аварийного ремонта на под-
земном трубопроводе тепловой 
сети ГУП «ТЭК СПб». Ликвидация 
дефекта проводилась без отключе-

ния домов от тепла. Временно ис-
полняющий обязанности губерна-
тора указал на необходимость сни-
жения нормативных сроков при 
ликвидации последствий аварий.

Александр Беглов посетил так-
же парк Боевого братства (пере-
сечение улиц Бадаева и Джона 
Рида). Он возложил цветы к па-
мятнику подвигу воинов 6-й роты 
76-й (Псковской) дивизии Воздуш-
но-десантных войск и памятному 
знаку в честь 25-летия вывода со-
ветских войск из Афганистана.

Сектор информации  
администрации  

Невского района

�� н а м е с тах

Окончание работ запланировано 
на 30 ноября.

Принять участие в конкурсе 
могут все, даже те, кто  
не считает себя художником.

�� в а ш и м и м Ол и т в а м и

5500
работ было прислано  
на конкурс.

«Самая большая статья в квитанциях – это тепло и горячая вода. 
Нужно, чтобы цена на тепло не увеличивалась, а хотя бы стоя-
ла на одном месте. Лучше, чтобы она уменьшалась», – сказал вре-
менно исполняющий обязанности губернатора Александр Беглов.

На выставке будут представ-
лены оригинальные видеомате-
риалы и 3D–модели кораблей.

Особое  внимание уделяется  
обустройству спортивных и  
детских площадок, ликвидации 
свалок и озеленению территории.
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дОстучатьсЯ дО небес
В Санкт-Петербурге стартовал 

общероссийский проект «Вели-
кие имена России», в рамках ко-
торого 45 российских аэропор-
тов получат имена выдающихся 
соотечественников. Проект соз-
дан при поддержке Русского гео-
графического общества, Россий-
ского исторического общества, 
Общества русской словесности и 
Российского военно-историческо-
го общества. В Северной столице 
проект координирует Обществен-
ная палата Санкт-Петербурга.

Петербуржцы могут предло-
жить имена великих людей для до-
полнения названия аэропорта Се-
верной столицы в общественной 

приемной (Суворовский пр., д. 62). 
Из предложенных вариантов выбе-
рут 3 наиболее популярных, а за-
тем состоится общенациональное 
голосование, по результатам кото-
рого и определится победитель.

В России традиция называть воз-
душные гавани именами выдаю-
щихся людей только формируется. 
Три аэропорта носят имена космо-
навтов: в Оренбурге – Юрия Гага-
рина, в Барнауле – Германа Тито-
ва, в Кемерово – Алексея Леонова.

Дополнительная информация – 
на сайте: ВеликиеИмена.рф.

Медиацентр правительства 
Санкт-Петербурга

каких берут в кОсмОнавты?
Единственный наш кос-
монавт, слетавший в 
космос сначала на аме-
риканском корабле 
«Endeavour», а потом 
командиром россий-
ского «Союза ТМА-5», 
Герой Российской Фе-
дерации, Герой Киргиз-
ской Республики Сали-
жан Шари́пов передал 
наилучшие пожелания 
читателям «Славянки».

В Центральном музее связи име-
ни А. С. Попова по 30 ноября про-
ходит научно-просветительская 
выставка космической техники 
«Открытый космос». Здесь пред-
ставлено более 200 уникальных 
экспонатов: личные вещи русского 
ученого и изобретателя К. Э. Циол- 
ковского и первого космонавта  
Ю. А. Гагарина, технологический об-
разец первого искусственного спут-
ника Земли, автоматические меж-
планетные станции «Венера-10» и 
«Луна-16», современные ракеты-но-

сители семейства «Ангара», кресло 
летчиков космического корабля 
«Буран» и космические тренажеры.

Особое место отведено интер-
активной зоне и зоне подготовки 
в космонавты «Космос будущего. 
KOSMOS LAB». Представлена био-
ническая рука, управляемая с по-
мощью съема сигналов головного 
мозга, робот-гуманоид «Анатолий» 
с системой компьютерного зре-
ния, распознающий различные за-
шифрованные команды. Используя  
новые технологии, гости смогут  

попробовать собрать наноспутник, 
построить базу на Марсе в специ-
альной VR-зоне, определить свой 
космический вес по прибытию на 
Марс или Венеру. Можно прикос-
нуться к настоящему метеориту и 
загадать самое заветное желание. 
А также посетителей ждут: увле-
кательное путешествие по стра-
ницам истории космонавтики, ин-
тересные экскурсии, пункт при-
ема в космонавты и космическая 
еда, встречи с героями-космонав-
тами, показы фильмов о космосе.

Людмила ЗОРиНА

мечи Ответы на стОл !
16 октября в Доме журналиста после долгого перерыва возобновилась добрая традиция проводить игры «Что? Где? Когда?».
Главным инициатором и ведущим выступил известный телезнаток, двукратный обладатель «Хрустальной совы» Алексей Блинов.  
В интеллектуальной схватке сразились двенадцать команд, среди которых был и молодой коллектив из медиацентра «Полярник». 

Для студентов эта игра стала 
своеобразным «выходом в свет» 
и оставила много впечатлений. 

ЕГОР СИДЕЛЕВ, ИГРОК:
Игра была превосходной! По-

радовала атмосфера Дома жур-
налиста: легендарное здание, 
уютный зал, старинный гидрав-
лический лифт словно из филь-
ма «Отель «Гранд Будапешт». 
Волнения почти не было, хотя 
играть против команд, состоя-
щих из опытных журналистов, 
было непросто – они-то чув-
ствовали себя как акулы в воде! 
Особенно запомнился вопрос 
про пресс-службу Белого дома: 
«Во времена президентства Дже-
ральда Форда в предназначенной 
для прессы комнате Белого дома 
была установлена специальная 
система, сигнализировавшая о 
наличии интересной информа-
ции. Рассказывая об этом, один 
из журналистов сравнил комна-
ту прессы с лабораторией Нобе-
левского лауреата. Внимание, во-
прос: «Какого именно?»

На первых секундах мозгового 
штурма прозвучала правильная 
версия – Павлов. Но последую-
щие размышления завели нас не 
в ту сторону, и мы записали в кар-
точку Рентгена. Да простит меня 
капитан команды!

АЛИЯ ГАЛИЕВА, 
ИГРОК-НОВИЧОК:
Игра была очень яркой, а для 

меня, пожалуй, еще более значи-
мой, нежели для других участни-
ков, так как стала первой офици-
альной. Самым ужасным и одно-
временно интересным был вопрос 
об олимпийском атлете, которого 
прозвали в честь героя его люби-
мой книги. Мы искали произведе-
ние, которое, как и атлет, имело 
бы итальянские корни. Поэтому 
ответ оказался для меня неожи-
данным. Я была уверена, что его 
прозвище было связано с книгой 
«Спартак» или другим известным 
произведением, где воспевалась 
храбрость и мужество, а оказа-
лось, что оно появилось благода-
ря книге «Властелин колец» – за 
ассоциации с выигранными меда-
лями и олимпийскими кольцами.

НИКИТА ГЛАЗыРИН, ИГРОК:
«Чем глубже каверза» – так мне 

захотелось расшифровать извест-
ную аббревиатуру ЧГК.

За время тренировок мы успе-
ли привыкнуть к определенной 
структуре построения вопросов 
и пакета в целом. Поэтому, когда 
в игре второй раз появился ответ 
«под пресс», мы были растеряны! 
Естественно, во втором случае мы 
не отобрали эту версию и потеря-

ли драгоценное очко. А вот еще 
вопрос: «Рассказывают, что по-
сле своего космического полета 
советско-монгольский экипаж и 
их дублеры ехали на машине из 
Звездного городка в Москву на 
пресс-конференцию. Вдруг выяс-
нилось, что ни космонавты, ни во-
дитель не знают места ее прове-
дения. Положение спас командир 
экипажа дублеров Владимир Ля-
хов, предложивший сделать это. 
«Что именно?» Нам показалось ло-
гичным, что космический остро- 
слов предложил ориентироваться 
по звездам. Однако ответ оказал-
ся совсем не таким романтичным. 
Космический герой просто решил 
включить радио.

Были в игре и положительные 
моменты. Редко увидишь такую 
основательно подготовку: нам 
вручили и карандаши, и ручки, и 
планшетки, и даже разлинован-
ные бланки для ответов. И во-
обще, это отличное дело – снова 
ввести моду на интеллектуальные 
игры среди журналистов.

КАПИТАН КОМАНДы:
Самым неожиданным для меня 

в этой игре стал ее демократичный 
формат. Карточки с ответами сда-
вались намного позже дозволен-
ного времени, вопросы по просьбе 
игроков читались дважды, а ответы 
засчитывались с огромными допу-
щениями. Конечно, хотелось боль-

ше вопросов, которые брались бы 
через логику и «раскрутку», а не из 
знания фактов, как, например, этот: 
«В 1914 году редактор «Русского 
слова» Влас Дорошевич написал 
Корнею Чуковскому: «Если приве-
дете мне вашу желтую кофту, по-
зову околоточного». А кого именно 
хотел привести Чуковский?»

Либо ты знаешь, что своей жел-
той кофтой прославился Владимир 
Маяковский, и берешь вопрос на 
первой же секунде, либо не зна-
ешь – тогда не берешь вообще. 
Правда, мы знали. В итоге мы 
правильно ответили на 15 из 24-х 
вопросов и заняли 5-е место. 3-е 
место с 17 правильными ответами 
заняла команда «Адреса Петербур-
га», в которой играл наш тренер.

А 18 очков набрали лидеры. По 
результатам дополнительного во-
проса второе место заняла коман-
да «МК в Питере» и победила ко-
манда организатора – «Панорама 
ТВ».

p. s. Стоит отметить, что успеш-
но сыграла и сборная команда ре-
дакторов районных газет («Сла-
вянка», «Царскосельская газета», 
«Московская застава» и  др.) 

Собирал версии игроков  
капитан команды  

медиацентра «Полярник» 
Ярослав ПОПОв
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цб исследОвал рефОрму
Согласно исследованиям Центробанка РФ, пенсионная реформа окажет 
положительное влияние на рынок труда.

Эксперты отмечают, что повы-
шение пенсионного возраста по-
зволит стабилизировать соотно-
шение работающих и неработа-
ющих граждан, замедлив темпы 

снижения количества экономи-
чески активных россиян. В иссле-
довании приводятся данные про-
гноза Росстата, по которому об-
щая численность населения Рос-

сии будет снижаться. При этом, 
если бы пенсионная реформа 
запущена не была, то к 2035 го- 
ду количество пенсионеров вы-
росло бы на 5,6 млн человек. По-
сле начала пенсионной реформы 
этот показатель составит 3,4 млн, 
хотя так называемый «коэффици-
ент демографической нагрузки» 
сохранится. По прогнозам Росста-
та, к 2035 году на одного пенси-
онера будет приходиться более 
двух (2,6) работающих граждан, в 
то время как без изменений пен-
сионной системы соотношение со-
ставляло бы почти один к одному.

По материалам информагенств

Общес твО

�� кл у б п От р е б и т е л Я

По вопросам неудовлетворительного качества продукции и услуг, для получения консультаций 
по вопросам защиты прав потребителей обращайтесь в Центр контроля качества.  

Все консультации проводятся бесплатно, обращаться можно по телефонам «горячей линии»:  
233-55-45, 232-83-03, а также в электронном виде на сайте www.quality.spb.ru.

нОвый телесезОн  
в «цифре»
Первый канал, «Россия 1», «Матч ТВ», НТВ,  
Пятый канал, «Россия К», «Россия 24», «Кару-
сель», ОТР и «ТВ Центр» – сейчас все программы 
этих телеканалов доступны более чем 98%  
населения России. 

Все эти телеканалы входят в 
состав пакета каналов РТРС-1 
(первый мультиплекс) цифрово-
го эфирного телевидения (ЦЭТВ), 
который бесплатно распростра-
няется почти на всей террито-
рии нашей страны. В Санкт-
Петербурге первый мультиплекс 
могут принимать 100% телезри-
телей. В Ленинградской области 
цифровое эфирное телевидение 
доступно 99,43%.

Осенний телесезон предлагает 
широкую палитру информацион-
ных и тематических программ для 
зрителей любого возраста и са-
мых разных интересов. Например, 
«Матч ТВ» транслирует матчи офи-
циального турнира для европей-
ских сборных – Лиги наций УЕФА. 
Телеканал «Россия К» запустил 
премьеру музыкального проекта 
«Квартет 4x4» и единственный в 
истории отечественного телеви-
дения балетный конкурс, анало-
гов которому нет и за рубежом, –  
«Большой балет». В новом сезо-
не передача «За дело» на канале 
ОТР покажет еще больше исто-
рий неравнодушных людей, за-
нимающихся благотворительной 
деятельностью. А детско-юноше-
ский телеканал «Карусель» приго-
товил новый цикл мультфильмов 

и развивающих передач. Подклю-
читься к «цифре» просто. Для при-
ема цифрового сигнала нужен те-
левизор с поддержкой стандарта 
DVB-T2. Поддержка этого стан-
дарта заложена во все телевизо-
ры, выпускаемые с 2012 года. До-
статочно подключить к новому те-
левизору дециметровую (или все-
волновую) антенну с помощью ка-
беля и запустить в меню автона-
стройку каналов. Для телевизо-
ров, выпущенных до 2012 года 
и не поддерживающих стандарт 
DVB-T2, помимо антенны, понадо-
бится цифровая приставка того же 
стандарта. В этом случае антенна 
подключается к приставке, а при-
ставка – к телевизору.

Главные преимущества «циф-
ры» – высокое качество изобра-
жения и звука, многоканальность, 
простота настройки приемного 
оборудования и отсутствие або-
нентской платы.

Узнайте больше на СМОТРИ-
ЦИФРУ.РФ или по круглосуточно-
му телефону 8 (800) 220-20-02. 
Звонок по России – бесплатный.

информация Комитета  
по печати и взаимодействию  

со средствами массовой  
информации
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какОгО мЯса не дОлжнО быть 
в пельменЯх?
Не всегда удается найти время для приготов-
ления вкусных и полноценных блюд,  
поэтому мы часто прибегаем к «помо-
щи» полуфабрикатов.

Пожалуй, самыми популярными из них являются 
пельмени. Продукт этот не самый диетический, 
калорийный, поэтому его надо аккуратно упо-
треблять людям, имеющим избыточную массу 
тела. В пельмени добавляют специи, при за-
болеваниях желудочно-кишечного тракта их 
стоит ограничить или исключить из рациона, 
особенно в фазу обострения.

При покупке пельменей необходимо внима-
тельно прочитать состав продукта. Все ингреди-
енты на упаковке указываются по убывающей. На-
пример, если на первом месте стоит свинина, сле-
дует, что ее в пельменях больше всего.

По содержанию мышечной ткани в рецептуре 
пельмени делятся на 5 категорий: А, Б, В, Г и Д.  
В начинке продукта категории «А» должно содер-
жаться мышечной ткани более 80,0%, «Б» – от 60% 
до 80%, «В» – более 40% , «Г» – более 20% и до 40% 
включительно, «Д» – 20% и менее.

В составе должно быть указано не просто слово 
«специи», а конкретно указаны все специи, входящие 
в состав продукта: соль, перец, чеснок, лук и прочие. 
Также следует обратить внимание на цвет теста – 
оно должно быть белым, а не серым или желтова-
тым. Это может говорить о том, что продукт непра-
вильно хранился или в составе теста присутствуют 
различные искусственные добавки.

Сами изделия могут быть разнообразной фор-
мы и массы – в зависимости от наименования по-
луфабриката, но обязательно не слипшиеся, не 
деформированные, края хорошо заделаны, фарш 
не выступает, поверхность сухая. На срезе изде-
лия видно тестовую оболочку, окружающую на-
чинку в виде фарша или кусочков мяса. Цвет и 
запах, свойственные данному наименованию по-
луфабриката, с учетом используемых рецептур-
ных компонентов, должны быть без посторонних 
привкуса и запаха.

Для изготовления пельменей не допускается при-
менение:

• мясного сырья, замороженного более одного 
раза;

• мяса быков, хряков, баранов, козлов;
• свинины (в том числе шпика, грудинки) с при-

знаками окислительной порчи жировой ткани (по-
желтение, осаливание, прогоркание);

• мяса, заметно изменившего цвет на поверхности.
Если пельмени слипшиеся, то это может гово-

рить о том, что были нарушены условия хранения –  
пельмени замораживали и размораживали неодно-
кратно. Такие пельмени могут быть небезопасны 
при употреблении.

Александр ЗАСЯДЬ-вОЛК,  
директор Центра контроля качества
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В апреле 1917 г. возникла юно-
шеская организация на Обухов-
ском заводе. К осени в Невском 
районе членами социалисти-
ческого союза молодежи стали 
более 3000 человек – 23% со-
става Питерского союза. В годы 
Гражданской войны на фронт 
ушел весь состав союза во главе 
с Петроградским комитетом и 
районными правлениями.  
На фото: женский состав  
Невского райкома комсомола, 
1919 г.
 
 
В 1929 г. ЦК ВЛКСМ объявил 
первую мобилизацию молодежи 
на новостройки пятилетки. Это 
были первые Всесоюзные удар-
ные комсомольские стройки.  
На фото: ударная комсомоль-
ская бригада завода «Боль-
шевик» Константина воробья. 
Бригаду составили выпускники 
ФЗУ, её девизом стало «Один  
за всех, все за одного».
 
 
В конце 1920-х годов, в период 
обострения отношений капита-
листических стран с СССР, вво-
дится обязательное военное  
обучение комсомольцев. В авгу-
сте 1927 г. двенадцатитысячная 
организация комсомола Невско-
го района встала под ружье – 
начался военный поход. 
На фото: секретари комсомоль-
ских организаций предприятий 
володарского района на  
занятиях по военной  
подготовке, 1931 г.
 
 
В первые дни Великой Отече-
ственной войны в Ленинграде 
было направлено на рытье тран-
шей более 70 тысяч комсомоль-
цев, в отряды по борьбе с десанта-
ми врага – более семи тысяч, в са-
нитарные дружины – около двух 
тысяч девушек. Невская организа-
ция направила на фронт 12 000 че-
ловек, или 85% личного состава.  
На фото: ремонт морского  
артиллерийского орудия на  
заводе «Большевик», 1942 г.
 
 
На предприятиях страны, по 
инициативе комсомольцев, воз-
никло патриотическое движение 
двухсотников (увеличение выра-
ботки продукции до 200% под 
лозунгом: «Работать за себя и за 
товарища, ушедшего на фронт!»).  
На фото: владимир Князев – 
токарь завода «Большевик»,  
выполнявший ежемесячно  
нормы на 1000%, 1943 г.
 
 
В 1943 г., к 25-летию комсомо-
ла, молодежь Ленинграда выпу-
стила сверхплановой продукции 
на 35 млн рублей, в том числе 
юноши и девушки Невского рай-
она – на четыре млн рублей.  
На фото: грамота бригади-
ра комсомольско-молодежной 
бригады Гавриила Гаврилова –  
победителя соревнования в 
честь 25-летия вЛКСМ, 1943 г. 
 

 100 лет кОмсОмОлу
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главнОе – действОвать
Управленческий опыт 
в масштабах страны – 
вот, что дал комсомол 
Сергею Зимину. Бесе-
дуем с действительным 
государственным совет-
ником II класса о том, 
как все начиналось.

– Сергей Михайлович, вы ста-
ли комсомольцем, как все, в  
7-8-м классе?

– Нет, я в комсомол вступил в 
десятом: неважно учился, да и с 
дисциплиной были проблемы. 
Хотя меня часто привлекали к об-
щественным делам. Выбирали 
даже начальником летнего тру-
дового отряда. А однажды нам с 
другом поручили работать под-
собниками в мастерской скульп-
тора. Возле нашей школы № 274 
установили памятник советскому 
солдату – он создан и моими ру-
ками тоже, я этим очень горжусь! 

В конце 70-х комсомольская рабо-
та велась уже достаточно формаль-
но. Для большинства комсомоль-
цев она ограничивалась уплатой 
членских взносов. Но было и дру-
гое: веселые праздники, туристиче-
ские походы, летние трудовые лаге-
ря, спортивные соревнования. И это 
тоже был комсомол, только мы это-
го тогда не осознавали. Я начал по-
нимать интересы молодежи, толь-
ко когда перешел на профессио- 
нальную комсомольскую работу.

– Когда и как это произошло?
– В армии я был комсоргом от-

деления, а после возвращения до-
мой, в 1975 году, мне предложи-
ли перейти на работу в Невский 
район в качестве освобожденно-
го секретаря комитета комсомола 
школы № 344 – тогда для меня и 
началась реальная комсомольская 
жизнь. Мы с ребятами придумы-
вали много интересных дел. Мне 
было легко с ними – я был старше 
всего на три года. Приведу самый 
яркий пример. В 1975 году мне по-
ручили возглавить отряд старше-
классников, который выехал ле-
том на работу в Астрахань в со-
ставе студенческого отряда. Когда 
я набирал отряд, с трудом удалось 
привлечь 50 человек. Но когда эти 
школьники вернулись, они были 
совершенно другими людьми. Это 

уже были бойцы отряда «Эврика». 
Непривычные климатические ус-
ловия, деревянные бараки с земля-
ными полами, совместный труд… 
На линейку первого сентября они 
пришли в форме, стояли не со сво-
ими классами каждый, а отдель-
ным отрядом «Эврика». На сле-
дующий год у меня было 400 за- 
явлений! 

– А где вы работали после 
школы?

– В 1977 году меня пригласили 
в Невский райком комсомола на  
должность инструктора. Стало боль-
ше бумаг, бюрократии, но и боль-
ше ответственности. А в 1979 го- 
ду поступило предложение перей-
ти на работу в Ленинградский обком 
комсомола. В 1981 году переехал в 
Москву – на работу в ЦК ВЛКСМ, 
где и проработал до 1989 го- 
да. Занимался в основном реше-
нием социальных проблем моло-
дежи, организацией производства 
молодежных товаров, комплекто-
ванием кадров на объекты нефте-
газодобычи Урала и Сибири. 

– Насколько близко вы были к 
руководству страны?

– Мне необходимо было напря-
мую взаимодействовать с мини-
стерствами и ведомствами. По-
скольку я курировал вопросы про-
изводства товаров для молодежи, 
полученный опыт помог мне впо-
следствии разработать некую экс-
периментальную – «полурыноч-
ную»! – систему. Я ориентиро-
вался, во-первых, на опыт социа-
листической Германии, во-вторых, 
плотно сотрудничал с  Всесоюз-
ным научно-исследовательским 
институтом по изучению спроса 
населения на товары народно-
го потребления и конъюнктуры 
торговли. Мы тогда даже приду-
мали товарный знак «Молодежная 
мода», открывали магазины.

– Но приближались девяно-
стые… Как вы их встретили?

– Я создал в Ленинграде центр 
молодежной моды «Континент»: 
взял в кредит два миллиона руб-
лей в ЦК комсомола, вернулся в 
Ленинград и десять лет работал 
директором предприятия. В этом, 
кстати, мне очень помогла работа 
в стройотрядах. Я ведь там тоже 
имел дело с деньгами и с произ-
водством. И, разумеется, комсо-
мол дал мне огромный управлен-
ческий опыт… и заряд. Желание 
работать, улучшать, переустраи-
вать страну.

– А почему из бизнеса вы ушли 
в Антимонопольную службу?

- Работать стало невозможно: 
законы менялись чуть ли не раз 
в квартал, черный нал, бандиты… 
Исход для честного бизнеса был 
один: разориться. Это и случи-
лось с моим предприятием. Мне 
предложили работу в питерском 
Управлении ФАС, и я согласился. 
В общей сложности отработал на 
госслужбе 18 лет и на пенсию вы-
шел уже из аппарата Полномоч-
ного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-
Западном федеральном округе.

Сейчас очень сожалею о двух ве-
щах. Во-первых, о том, что навыки и 
опыт, приобретенные нами за годы 
работы в комсомоле, официально 
не признаются на федеральном 
уровне (хотя в Москве, Петербурге 
этот вопрос решен положительно). 
А еще печально, что такой мощной 
системы формирования кадрово-
го резерва нет сейчас. Я уже гово-
рил о том комсомольском заря-
де – мне до сих пор необходимо 
действовать. Сейчас я занимаюсь 
развитием на Северо-Западе дея-
тельности московской организации 
ФАУ «РосКапСтрой» Минстроя Рос-
сии, а еще возглавляю фермерское 
хозяйство. Мы с друзьями взяли в 
аренду землю… будем что-нибудь 
интересное придумывать!

беседовала  
Анна ЧУРУКСАЕвА

�� кад р ы р е ш а ют

подборка фотографий Георгия Шерстнева

«Комсомол дал мне огромный 
управленческий опыт… и заряд.  
Желание работать, улучшать,  
переустраивать страну». 

«
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«внукам свОим расскажем, 
как мы пО жизни шли...»
На заводе «Большевик» (сейчас – «Обуховский») 
Георгий Шерстнев работал с 1968 года. 
Параллельно успел и в армии на Дальнем 
Востоке отслужить, и в Военно-механическом 
институте отучиться, и вырасти до заместителя 
секретаря заводского комитета комсомола.

«Славянка» расспросила Геор-
гия Романовича о том, какие ме-
тоды работы этой молодежной 
организации стоит применять 
прямо здесь и сейчас.

ПРАВилО: НЕ ЗАЗНАВАйСя!
«Я учился в кировской школе-

интернате, два года был предсе-
дателем совета пионерской дру-
жины. Когда мне исполнилось 
четырнадцать, меня должны 
были принять в комсомольцы –  
22 апреля, в день рождения Ле-
нина. Но вдруг меня вызывают к 
директору и говорят, что я зазнал-
ся и меня примут позже. Я, конеч-
но, страшно расстроился, не сразу 
понял, почему они так решили, но 
потом осознал: да, есть во мне та-
кое – я привык быть первым. Ко-
нечно, я стал комсомольцем, но 
на месяц позже».

По словам Георгия Романови-
ча, этот случай не повлиял на его 
отношение к педагогам. Важ-
но другое: комсомол умел по-
настоящему воспитывать, иногда 
и пожурить, и устроить встряску, 
если человек терял адекватность.

ДЕлО: ЗАщищАй ПРАВА
И на своем первом заводе – бе-

тонном, и на «Большевике» Геор-
гий Шерстнев отвечал за моло-
дежь. «К секретарю комсомоль-
ской организации к первому при-
ходили молодые работники, если 
кто-то обижал, если нужно было 
решить жилищный вопрос или 
какой-то другой. А сегодня мо-
лодые ребята год, два не могут 
устроиться по специальности и 
вынуждены идти работать ме-
неджерами по продажам. Ком-
сомол помогал молодежи: лоб-
бировал места на производстве, 
следил, чтобы не обижали с зар-

платами, контролировал работу 
наставников. Когда я в семнад-
цать лет пришел на «Большевик», 
за мной сразу закрепили настав-
ника. Позже я сам готовил отче-
ты о деятельности наставников,  
о том, какие успехи у молодых ра-
ботников».

Кстати, сейчас Георгий Романо-
вич занимается консалтингом, и в 
рамках сотрудничества с некото-
рыми предприятиями «Газпрома», 
возрождает систему наставниче-
ства и поддержки молодых спе-
циалистов.

иДЕОлОГия: 
НЕ БОльШЕ 30%
Не могу удержаться от законо-

мерного вопроса: «А как же полит-
занятия, лозунги? Идеологическая 
работа?» – и между нами на стол 
ложится документ формата А2. 
Это обращение участников собра-
ния комсомольского актива заво-
да «Большевик» к комсомольцам и 
молодежи завода в честь 60-летия 
ВЛКСМ. В честь юбилея юношей и 
девушек призывали сделать шесть 
трудовых подарков (по числу орде-
нов комсомола): первый – сэконо-
мить за счет борьбы за бережли-
вость и против бесхозяйственности 
не менее 100 тысяч рублей, вто- 
рой – безвозмездно отработать не 
менее 15 тысяч нормо-часов на за-
воде и полях Лужского района, и 
далее в том же духе.

«К идеологической работе – ее 
было не больше 30% – я бы отнес 
участие молодежи в праздниках и 
такие вот вахты, – комментирует 
Шерстнев. – Но конечной целью 
было повышение производитель-
ности труда. Например, было та-
кое мероприятие, как День моло-
дого рабочего, его проводили по 
всей стране 2 октября. К этому 

моменту уделяли особое внима-
ние выпускникам ПТУ, молодым 
рабочим, словом, новичкам. Для 
них организовывали конкурсы 
профмастерства с главным при-
зом – повышением разряда и 
оклада, встречи с ветеранами и 
так далее. Все было очень тор-
жественно, а завершалось тем, 
что мы колонной, с транспаран-
тами, знаменами завода и ком-
сомольской организации, шли к 
домику Шелгунова, устраивали 
там митинг – посвящение в ра-
бочие, все говорили о значимости 
рабочих специальностей, о том, 
как это почетно. И никто над на-
шей колонной не смеялся. Вот та-
кая идеологическая работа, разве 
сейчас она не нужна?» 

Кстати, первый конкурс на зва-
ние лучшего молодого рабочего на 
заводе «Большевик» провели ровно 
девяносто лет назад – в 1928 году.

ГРАНиЦА: МЕжДУ лиЧНыМ
и ГОСУДАРСТВЕННыМ
Но неужели все было настолько 

гладко и мирно? «За эту историю 
мне до сих пор стыдно», – пред-
упреждает Георгий Романович и 
рассказывает о фрезеровщице, 
которая вышла замуж за местно-
го парня – из Рыбацкого… «Мы ра-
довались, что она переедет из об-
щежития, и вдруг нам сообщают, 
что эта пара обвенчалась. Ей семья 
жениха заявила, что без венчания 
свадьбы не будет. Парень-то был 
беспартийный, вместе с отцом ра-
ботал на заводе, оба думали, в ос-
новном, о деньгах, в мероприятиях 
общих не участвовали. А вот де-
вушка наша была – комсорг груп-
пы. Но какой бы золотой человек 
ни был, что делать: надо исклю-
чать. Поговорили мы с ней, она 
плакала. Все понимала, конечно, 

претензий не имела, но для нее это 
был удар. Я хорошо помню свое 
состояние: долго не мог принять 
решение, но давили сверху…»

Много времени пройдет, вме-
сто одной страны образуется дру-
гая, и бывший комсомолец сам 
переступит порог храма и даже 
подружится с батюшкой из Тро-
ицкой церкви, которую еще на-
зывают «Кулич и Пасха». Но этот 
случай запомнит на всю жизнь.

РАБОТА: ЗА иНТЕРЕС 
и НЕ ТОльКО
Что ассоциируется с комсо-

мольцами? Стройки, колхозы, ве-
селые агитотряды…«Все было! –  
подтверждает мой собеседник. –  
Каждые летние выходные мы от-
возили в подшефные совхозы в 
Лужском районе по 4-5 машин – 
человек по 100-200. Редко у нас 
была возможность заплатить, но 
давали отгулы, отмечали в харак-
теристике, чтобы оперативнее 
решать жилищный или какой-
то другой вопрос. Поэтому чаще 
всего вызывались комсомольцы 
из общежитий. А метро! Когда 
сдавали станции «Елизаровская», 
«Пролетарская», «Рыбацкое», пра-
вобережные комсомольцы со 
стройки не вылезали! Убирали 
строительный мусор, чистили, 
мыли все. Мне Невский райком 
комсомола постоянно присы-
лал разнарядки: нужно столько-
то людей туда-то… А ведь чтобы 

люди хорошо работали, нужно, 
чтобы процесс их радовал, нужно 
их воодушевить, музыку обеспе-
чить, какую-то культурную про-
грамму. Из нашей художествен-
ной самодеятельности выросли 
лучше команды КВН».

ГАЗЕТы: ВСЕ ЗА СТО лЕТ
Лучше всех о комсомоле рас-

скажут документы. Все-таки люди 
переосмысливают свой опыт, де-
лают выводы, смотрят в прошлое 
через призму настоящего. Иници-
ативная группа по подготовке к 
столетию ВЛКСМ договорилась 
с музеем завода «Большевик» и 
просматривает выпуски завод-
ской многотиражки с 1918 года, 
выбирает заметки о комсомоль-
цах, группирует по годам, чтобы 
опубликовать в виде книги. Пока 
над ней еще работают, но, как ут-
верждает Георгий Шерстнев, по-
лучается очень интересно, ведь 
история заводской молодежи – 
это не просто поездки в совхо-
зы или вахты памяти: «Первые 
танки, между прочим, молодежь 
строила! Константину Воробью, 
бригадиру ударной бригады, –  
вы сейчас это имя не знаете, а оно 
тогда гремело на всю страну, – 
было лет 25! Считаю очень важ-
ным рассказывать о таких ребя-
тах, хочу, чтобы заводской моло-
дежью гордились! Как раньше».

Анна ЧУРУКСАЕвА

«Когда сдавали станции «Елизаров-
ская», «Пролетарская», «Рыбацкое», 
правобережные комсомольцы со 
стройки не вылезали! Убирали стро-
ительный мусор, чистили, мыли все». 

«
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1975 г. более 530 тысяч молодых 
ленинградцев приняли участие в 
социалистическом соревновании 
«Пятилетке – ударный труд, ма-
стерство и поиск молодых!». Каж-
дый четвертый соревнуется под 
девизом: «Пятидневное задание –  
за четыре дня!». 40 молодых по-
бедителей социалистического со-
ревнования Невского района по-
лучили почетное право сфотогра-
фироваться у Знамени Победы.  
На фото: комсомольско-моло-
дежная бригада Бакеренко, за-
воевавшая приз имени стаха-
новца Авдеенко. Завод «Звезда», 
1970-е гг. (верхнее фото) и ком-
сомольско-молодежная брига-
да имени 60-летия вЛКСМ пом. 
мастера фабрики им. Ногина  
Галины Макаровой выполнила 
пятилетнее задание к 15 октяб-
ря 1979 года (нижнее фото).
 
 
Невская застава гордится подви-
гами воспитанника комсомола, 
Героя Советского Союза Ильи 
Ильина, имя которого стало 
символом мужества и отваги. Во 
время Отечественной войны он 
311 раз летал громить немецко-
фашистских захватчиков, совер-
шив 284 ночных вылета.  
На фото: митинг ветеранов и 
комсомольцев Невского района  
у мемориала в пос. Ям-ижора, 
1975 г.
 
 
Особое место в работе комсо-
мольских организаций занимали 
смотр-конкурс «Отличное каче-
ство – дело каждого», соревно-
вание за звание «Лучший по про-
фессии». В 1967 г. в этом конкур-
се в районе участвовали около 
15 000 человек.  
На фото: лучший токарь страны 
комсомолец Николай Кисли-
цын (завод «Большевик»)  
делится опытом работы  
с учащимися ПТУ.
 
 
В год юбилея Октября молодежь 
района откликнулась на решение 
VI Пленума ЦК ВЛКСМ провести 
25 июня 1977 года Всесоюзный 
субботник и перечислить зарабо-
танные средства в фонд XI Все-
мирного фестиваля молодежи и 
студентов в Гаване. Более 20 ты-
сяч молодых тружеников района 
в день субботника трудились на 
рабочих местах.  
На фото: вручение Ленты по-
бедителя соревнования в честь 
60-летия вЛКСМ среди комсо-
мольских организаций Невско-
го района, 1978 г. 
 
 
В год 60-летия Великой Ок-
тябрьской социалистической ре-
волюции Невская районная ор-
ганизация ВЛКСМ направила 
по общественному призыву на 
ударные комсомольско-моло-
дежные стройки страны, обла-
сти и района 174 человека.  
На фото: сдача Ленинского  
зачета в Управлении механиза-
ции № 6, 1980 г.
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в кОмсОмОл?  
непременнО!

именно так рассуждали полвека назад. 
Вступить в ряды ВлКСМ стремились, потому 
что это означало почти совсем взрослую, 
ответственную и полную приключений жизнь. 
Вместе со Светланой леонидовной Катушкиной 
вспоминаем, как это было.

«НА ПРОПОлКУ КлУБНиКи –
С РАДОСТью!»
Девятиклассницу Свету Катуш-

кину в комсомол, конечно, приня-
ли. Она родилась на Троицком поле, 
училась хорошо, и анкета была до-
стойная: мама – рабочий комбина-
та, бабушка – член партии еще с ле-
нинских времен. А дальше началось 
самое увлекательное: субботники, 
клубы по интересам, трудовые по-
ручения и, разумеется, поездки в 
летние молодежные лагеря.

«Как все рвались туда! Шефство-
вали мы над Лужским районом Ле-
нинградской области, выезжали в 
июне, вместе с учителями, помо-
гали с прополкой. Жили в здани-
ях школ – маленьких, деревянных, 
все везли с собой – раскладушки, 
даже кастрюли. Приходилось тя-
жело: грядки клубники уходили в 
горизонт, а мы же непривычные к 
труду, городские. Помню, слезы 
уже капали, мне никак было не 
доделать порученную мне грядку.  
И тут мне помогла Клавдия Викто-
ровна Антонова – наша учительни-
ца математики, благодаря которой 
и я стала математиком. После обе-
да мы немного отдыхали, а после –  
спортивная программа, культур-
ная, разные сборы».

ДВА МЕСяЦА СлЕЗ, 
10 СЧАСТлиВыХ лЕТ
После школы была… школа ан-

глийская, № 328, располагавшая-
ся на Куракиной даче. «Устроилась 
туда лаборантом, потому что не 
поступила сразу, как планирова-
ла, в институт имени Герцена – не 
хватило одного балла. И, вы знае-

те, мне так понравился школьный 
коллектив, что я на следующий год 
поступила на вечернее отделение 
и продолжила работать, затем мне 
дали часы… Я была счастлива пре-
подавать! Также меня выбрали се-
кретарем нашей учительской ком-
сомольской организации. В 24 го-
да вступила в партию. И вдруг, 
в мае 1977 года, меня избирают 
секретарем районного комитета 
комсомола! Я рыдала, наверное, 
месяца два, не хотела! Я обожа-
ла математику, безмерно любила 
школу и не желала все это остав-
лять. Все вокруг, включая директо-
ра, меня уговаривали, а потом се-
кретарь райкома партии мне ска-
зала: «Если не хотите, положите 
партбилет на стол!» Я испугалась 
и согласилась… о чем совершен-
но не жалею! Дальше были самые 
счастливые 10 лет моей жизни».

«ЕСли СРОКи ГОРяТ...»
В райкоме комсомола Светла-

на Катушкина занялась учащейся 
молодежью, ей нужно было кури-
ровать примерно 60 учебных за-
ведений. И снова летние лагеря –  
правда, теперь руки до пропол-
ки клубники доходили не часто: 
нужно было организовывать весь 
процесс, моментально разрешать 
все проблемы. «Семиклассников и 
восьмиклассников мы принимали 
в комсомольцы в музее «Невская 
застава». Представляете себе, ка-
кое впечатление это производи-
ло? Тебя расспрашивают об исто-
рии комсомола и партии, а про-

исходит прием в том месте, где 
эта история творилась! Или, на-
пример, скоро Первое сентября, 
сдается одна или две новых шко-
лы, но строители сроки затягива-
ют. Нужно помочь. Я звоню по за-
водам – «Большевик», «Невский», 
«Пролетарский», в субботу и вос-
кресенье комсомольцы выходят, 
моем и убираем, а потом вечером, 
счастливые, отмечаем. И, знаете, 
здорово было! Видели результат 
труда, за нужные дела брались».

СлУШАюТ С ЗАВиСТью
Как сама признается, Светлана 

Леонидовна была одной из не-
многих, кто не стал делать ка-
рьеру в партии, а вернулся к пре-
подаванию – как ни уговаривали 
коллеги и даже Валентина Ива-
новна Матвиенко, с которой они 
вместе работали. Несколько лет 

преподавала в Мореходном учи-
лище, затем в Нахимовском, а по-
сле отдала целых четверть века 
англо-математической школе  
№ 525 Московского района.

Своим ученикам порой расска-
зывает о комсомольской дружбе, 
о поездках по местам воинской 
славы – не просто так, а чтобы там 
все прибрать, украсить. Говорит, 
что ребята слушают с завистью.

«Конечно, не все нам в комсомо-
ле нравилось, – отмечает Светла-
на Леонидовна, – например, план 
по приему. Сказано, что такая-то 
школа должна принять в комсо-
мол 100 человек, а есть, положим, 
только 85, а все равно, кровь из 
носа, но нужно обеспечить еще 
15. Мы это очень не любили. Но 
знаете, что? Если бы план отмени-
ли, комсомольцев было бы мень-
ше, однако не в разы, потому что 
комсомольская организация, еще 
со времен Павки Корчагина, пол-
ностью оправдывала свое суще-
ствование. Ведь было интересно, 
каждый видел перед собой цель, 
знал, ради какого дела он трудит-
ся. Это ценно и сейчас».

Анна ЧУРУКСАЕвА
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«Все вокруг, включая директора, 
меня уговаривали, а потом секретарь 
райкома партии мне сказала: «Если 
не хотите, положите партбилет  
на стол!» Я испугалась и согласи-
лась… о чем совершенно не жалею!»

«

подборка фотографий Георгия Шерстнева
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пОсле пенсии  
все тОлькО начинаетсЯ !
Филигранные узоры кружева, авторские песни и очень много юношеского 
задора. 7 октября в Культурном центре «Троицкий» прошел гала-концерт 
фестиваля творчества пожилых «Золото в годах».

В фойе большого зала шумно. 
Гости неспешно прогуливаются 
между стендами, рассматривая 
работы 40 участников конкур-
са в номинации «Мастер добрых 
дел». Здесь и собственноручно 
сшитые куклы, и картины из лент, 
и платки с вышитыми узорами.  
Баянист Сергей Лихачев играет 
знакомые мелодии: вальс, тан-

го, цыганочка... Трудно усидеть 
на месте. Василий Лотков всегда 
идет танцевать в числе первых. 
Он на пенсии, но возраст не по-
меха, если душа поет. 

Фестиваль проходит в четвер-
тый раз и собрал более 500 участ-
ников. Часть отсеялась на отбороч-
ном туре, другие просто не смогли 
приехать по состоянию здоровья 

или других дел, ведь все конкур-
санты старше 55 лет. Только для 
коллективов сделали небольшое 
исключение: не более 30% коман-
ды может быть моложе. 

На сцене конкурсанты борют-
ся за победу в секциях «Танцуй, 
душа моя!», «Пой, сердце!», «За 
мудростью к слову». Участников 
так много, что в каждой номина-

ции вручается по несколько раз-
ных наград. Одни обратились к 
классическому репертуару, дру-
гие исполняют авторские про-
изведения. Кто-то очаровывает 
колоритом других стран, кто-то 
синхронностью и слаженностью, 
а кто-то – отсутствием лишних 
«декораций», еще больше обна-
жая свой навык. 

Каждого ждала своя награда 
от члена компетентного жюри –  
Натальи Шикер, заслуженного 
работника культуры Республики 
Польши.

А после праздника участники 
и их болельщики выскакивают 
на улицу под дождь и позируют 
под пожелтевшими листьями де-
ревьев. Все торопятся сделать фо-
тографии для детей, внуков или 
подписчиков в социальных сетях, 
не замочив кубки. Одна из жен-
щин подбегает к подруге и рас-
сматривает фотографию: «Ой, хо-
рошо как получились! Подпишу 
ее «После пенсии все только на-
чинается!»

Дарья КЛиМОвСКАЯ
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28 октября в 10.00 – лекция клу-
ба природного земледелия «Агро-
техника природного земледелия».

31 октября в 19.00 – концертная 
программа «День рождения в сти-
ле кабаре».

4 ноября в 13.00 – концерт орке-
стра народных инструментов «Пес-
ни русской души».

4 ноября в 17.00 – концерт «Свя-
тая радость» народного коллек-
тива ансамбля народной песни  
«Отрада».

18 ноября в 12.00 – День семей-
ного отдыха.

18 ноября в 16.00 – концерт хора 
русской народной и современной 
песни «Мы дарим вам сердца свои» 
(Малый зал).

18 ноября в 16.00 – цирковое 
представление «Сквозь времена» 
(Большой зал).

Адрес: пр. Обуховской Обороны, 
д. 223, тел.: 362-51-71, 362-22-57.  
Http://kc-troitsky.ru/, https://
vk.com/kctroitskyю.
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Культурный центр 
«троицКий» приглашает
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EMS ÔÈÒÍÅÑ -  ÄËß ÏÎÆÈËÛÕ ËÞÄÅÉ
Ýòà ïðîãðàììà êîíöåíòðèðóåòñÿ íà ïîâûøåíèè êà÷åñòâà æèçíè 
ïîæèëûõ ëþäåé, ÷åðåç óêðåïëåíèå ìûøå÷íîãî êîðñåòà, 
ñ ìèíèìàëüíîé íàãðóçêîé íà êîñòè è ñóñòàâû. 

EMS Тренировки помогают людям в возрасте:
Оперативно восстановиться после травм, переломов, ушибов.
Избавиться от болей в спине, шее, тяжести в ногах
Улучшить кровообращение
Укрепить сердечно-сосудистую систему,
Улучшить качество сна
Избавиться от лишнего веса,
Лечение расширения вен 
Улучшить осанку и подвижность суставов
Нарастить мышечную ткань, 
Улучшить функции памяти и внимания
Улучшить общее физическое состояния.

Ïåðâàÿ òðåíèðîâêà - ÁÅÑÏËÀÒÍÎ!
ÀÄÐÅÑ: Ì.ÏÐÎËÅÒÀÐÑÊÀß
ÏÐ. ÀËÅÊÑÀÍÄÐÎÂÑÊÀß ÔÅÐÌÀ Ä.8
ÆÊ “ÃÐÈÍ ÑÈÒÈ”
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ïîæèëûõ ëþäåé, ÷åðåç óêðåïëåíèå ìûøå÷íîãî êîðñåòà 
ñ ìèíèìàëüíîé íàãðóçêîé íà êîñòè è ñóñòàâû. 

EMS Тренировки помогают людям в возрасте:
Оперативно восстановиться после травм и переломов
Избавиться от болей в спине, шее, тяжести в ногах
Улучшить кровообращение
Укрепить сердечно-сосудистую систему,
Улучшить качество сна
Избавиться от лишнего веса,
Лечение расширения вен 
Улучшить осанку и подвижность суставов
Нарастить мышечную ткань, 
Улучшить функции памяти и внимания
Улучшить общее физическое состояния.
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